

# LE BENELUX

## BELGIQUE, PAYS-BAS, LUXEMBOURG



Roermond : Jacobskapelle



Utrecht et sa cathédrale



Porte de Hal à Bruxelles d'où partent les pèlerins



Porte d'Amsterdam à Haarlem, point de départ des pèlerins

**Aux Pays-Bas**, deux chemins partent de Groningen, au nord, et de Haarlem (célèbre par son marché aux fleurs) à l'ouest. A signaler la magnificence de la cathédrale d'Utrecht. Les associations jacquaires néerlandaises sont très actives et comptent de nombreux membres.

**Le Luxembourg** se trouve sur un grand Chemin de Compostelle reliant Trèves, en Allemagne, à Verdun. La vieille ville de Luxembourg et ses fortifications sont classées au Patrimoine Mondial.

**En Belgique**, les Chemins de Compostelle connaissent aujourd'hui un grand engouement, tant dans les zones francophones que néerlandophones. Classés au Patrimoine Mondial, plusieurs monuments ou sites, non en rapport direct avec les Chemins de Saint Jacques, mais néanmoins sur le tracé des pèlerins depuis des siècles.



Reliquaire du pied de Saint Jacques à Namur



La Grand Place à Bruxelles



Le centre de Bruges



La cathédrale N. Dame de Tournai